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В НОМЕРЕ

В Кабардино-БалкарииВ Кабардино-Балкарии
открыли новыйоткрыли новый
кадетский класскадетский класс

Через МФЦ жителям Через МФЦ жителям 
республики оказанореспублики оказано
более 4,5 млн услугболее 4,5 млн услуг

Служение Отечеству

Знак признания заслуг

«Дело непривычное, «Дело непривычное, 
зато есть куда расти»

С. 2С. 2

В  Кабардино-Балкарии близится к завершению уборочная кампания сель-
скохозяйственного сезона 2021 года.

Зерно нового урожая 
отвечает международным стандартам

По информации органов 
управления АПК муниципаль-
ных районов и городских окру-
гов, по состоянию на 10 ноября 
зерновые и зернобобовые 
культуры в целом по респу-
блике  убраны почти с 206 560 
гектаров из 223 238 гектаров 
посевной площади. Всеми 
категориями хозяйств уже на-
молочено около 1 млн. 100 тыс. 
тонн зерна нового урожая.  

По оперативным данным, в 
КБР пшеницы намолочено 185 
тыс. тонн при средней урожай-
ности 34 центнера с каждого 
гектара, ячменя собрано в объ-
ёме около 75 тыс. тонн, сред-
няя урожайность  составила 33 
центнера с гектара. 

Главная стратегическая ре-
гиональная культура – кукуруза 
на зерно – в нынешнем сезоне 
была посеяна на площади 
138 135 гектаров, урожай со-
бран на площади чуть более 
125 500 гектаров. На 10 ноября 
хозяйствами всех форм соб-
ственности намолочено более 
880 тыс. тонн зерна богатыр-
ской культуры при средней 
урожайности 70 центнеров с га.

(Окончание на 3-й с.).
Фото Бориса Бербекова

ЭНЕРГЕТИКА

11 ноября 2021 года уложен пер-
вый символический кубометр бето-
на в основание четвёртой ступени 
каскада Нижне-Черекских ГЭС – Че-
рекской МГЭС, установленной мощ-
ностью 23,4 МВт. 

Чистая энергия Кабардино-Балкарии

Её агрегаты будут работать на воде, по-
ступающей из отводящего канала Зарагиж-
ской ГЭС. Таким образом, уже очищенная 
от песка и отработавшая на трёх верхних 
ступенях каскада вода попадёт на турбины 
новой станции, а затем вернётся в реку. Пуск в 
эксплуатацию намечен на четвёртый квартал 
2024 года.

На торжественной церемонии запуска стро-
ительства Глава КБР Казбек Коков и председа-
тель правления – генеральный директор ПАО 
«РусГидро» Виктор Хмарин уложили в бетон 
капсулу с посланием к потомкам и электрон-
ную капсулу времени, которая начала отсчёт 
времени строительства, а также подписали 
памятную доску, которая будет установлена 
на основании будущей станции.

Виктор Хмарин заявил, что компания «Рус-
Гидро» продолжает освоение экологически 
чистой энергии рек Кабардино-Балкарии, и 
напомнил, что уже проектируется Верхнебак-
санская малая ГЭС на реке Адыр-Су. 

Казбек Коков высоко оценил программу 
освоения гидроэнергетических запасов Ка-
бардино-Балкарии: «Это не просто инвести-
ции в развитие энергетики: это инвестиции в 
энергобезопасность и энергообеспеченность 
республики. Проект будет стимулировать 
экономику с перспективой для будущих по-
колений в реализации новых инвестиционных 
проектов», – подчеркнул он.

(Окончание на 3-й с.)
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ПАРЛАМЕНТ

ОФИЦИАЛЬНО

Глава КБР Казбек Коков провёл 
личный приём граждан в приём-
ной Президента РФ в Кабардино-
Балкарии.

За поддержкой государства об-
ратились граждане из малообе-
спеченных многодетных семей 
в связи с трудной жизненной си-
туацией, требующей содействия 
в оказании высокотехнологичной 
медицинской помощи в одном из 
федеральных центров, а также 
улучшения жилищных условий 
для ребёнка, страдающего онко-
логическим заболеванием. 

По каждому из обращений 
даны соответствующие поруче-
ния, исполнение которых Глава 
КБР Казбек Коков взял на личный 
контроль. 

КАЗБЕК КОКОВ 

ПРОВЁЛ 

ПРИЁМ ГРАЖДАН 

В режиме видеоконференцсвязи пре-
мьер-министр КБР Алий Мусуков провёл 
очередное заседание Правительства рес-
публики.

Более 176 млн рублей 
субсидий гражданам 

на оплату ЖКУ

Кабмином установлены стандарты на 2021 год, 
применяемые при определении прав граждан на 
получение субсидий на оплату жилого помещения 
и коммунальных услуг. Расчёт стандартов произ-
ведён Министерством строительства и жилищно-
коммунального хозяйства КБР с учётом тарифов, 
установленных на текущий год республиканским 
Госкомитетом по тарифам и жилищному надзору. Как 
пояснил руководитель ведомства Алим Бербеков, в 
Кабардино-Балкарии с 2013 года действует стандарт 
максимально допустимой доли расходов граждан на 
оплату жилого помещения и коммунальных услуг в 
совокупном доходе семьи: для одиноко проживающих 
пенсионеров и супружеских пар пенсионеров – до 
12 процентов, для остальных категорий граждан – 
15 процентов. В бюджете КБР на 2021 год предус-
мотрено предоставление субсидий гражданам на 
оплату жилищно-коммунальных услуг на сумму 176,6 
млн рублей.

Одобрен для внесения в Парламент республики 
законопроект, который предусматривает внесение 
изменений в статью 2 Закона КБР «О Реестре госу-
дарственных должностей КБР и Реестре должностей 
государственной гражданской службы КБР» и Реестр 
должностей государственной гражданской службы 
КБР, касающихся государственного надзора в области 
технического состояния и эксплуатации самоходных 
машин, других видов техники, аттракционов.

Усовершенствован Порядок предоставления суб-
сидий социально ориентированным некоммерческим 
организациям. Принято решение об оказании еди-
новременной материальной помощи гражданке КБР.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА

ИЗВЕЩЕНИЕ
В условиях распространения новой коронави-

русной инфекции (COVID-19) публичные слушания 
на тему «О проекте республиканского бюджета 
Кабардино-Балкарской Республики на 2022 год и на 
плановый период 2023 и 2024 годов» и «О проекте 
бюджета Территориального фонда обязательного 
медицинского страхования Кабардино-Балкарской 
Республики на 2022 год и на плановый период 2023 
и 2024 годов» планируется провести 24 ноября 2021 
года в удалённом формате. 

Замечания и предложения к законопроектам 
направляются в Комитет Парламента Кабардино-
Балкарской Республики по бюджету, налогам и 
финансовому рынку по адресу: 360000, КБР, г. 
Нальчик, пр. Ленина, 55, и на адрес электронной 
почты – comfinans.parlam@kbr.ru. Контактный 
телефон: 8(8662) 42-64-60.

Пресс-служба Парламента КБР

Глава КБР Казбек Коков принял участие в посвящении учеников 5 «к» класса средней общеобразователь-
ной школы №7 им. Н.Г. Калюжного в кадеты. Церемония состоялась в здании Министерства внутренних дел 
по КБР, 29 новоиспечённых кадетов произнесли клятву и получили удостоверения.

В КАБАРДИНО-БАЛКАРИИ ОТКРЫЛИ НОВЫЙ КАДЕТСКИЙ КЛАСС

В прошлом году в школе по 
инициативе МВД по КБР был от-
крыт первый кадетский класс, и 
проект получил одобрение среди 
детей и родителей.

Глава республики в своём при-
ветственном слове отметил: «Ка-
детское движение в России имеет 
двухсотлетнюю историю и сегодня 
позволяет воспитывать наших де-

тей в духе патриотизма и достойно-
го служения Родине. Отрадно, что 
кадетское движение в республике 
продолжает развиваться». Казбек 
Коков поблагодарил всех, кто 

активно содействует этому про-
цессу, пожелал молодым кадетам 
с честью и достоинством носить 
это почётное звание. 

Министр внутренних дел по 
КБР генерал-майор полиции 
Василий Павлов выразил благо-
дарность руководству респуб-
лики за содействие в развитии 
кадетского движения.

Он  рассказал о методике обу-
чения и воспитания кадетов в 
образовательном учреждении: 
«Для обучения и подготовки ка-
детов разработана и реализуется 
комплексная программа, кото-
рая предусматривает изучение 
истории развития российской ми-
лиции и полиции, её  структурных 
подразделений и направлений 
служебной деятельности».

Министр просвещения, на-
уки и по делам молодёжи КБР 
Анзор Езаов, директор школы 
Анзор Харзинов, председатель 
Общественного совета МВД 
по КБР Руслан Макушев также 
адресовали юным кадетам сло-
ва напутствия.

Председатель Парламента КБР Татьяна Егорова провела очередное 
заседание президиума законодательного органа республики.

Через МФЦ жителям республики 
оказано более 4,5 млн услуг

В рамках «правительствен-
ного часа» заслушана инфор-
мация министра экономиче-
ского развития КБР Бориса 
Рахаева о ходе реализации в 
Кабардино-Балкарии Феде-
рального закона «Об органи-
зации предоставления госу-
дарственных и муниципальных 
услуг».

В настоящее время жители 
республики могут получить 
свыше тысячи услуг, более 500 
из них оказываются в электрон-
ном виде посредством Единого 
портала государственных и 
муниципальных услуг РФ, по-
рядка 160 – исполнительными 
органами государственной 
власти и органами местного 
самоуправления, более 350 – 
на базе МФЦ.

Кабардино-Балкария под-
ключена к федеральному про-
екту «Мультирегиональность 
ЕПГУ».

Отмечено, что Правитель-
ство КБР большое внимание 
уделяет качеству предостав-
ления услуг. В республике в 
сентябре 2021 года утверждён 
перечень из 93 массовых соци-
ально значимых государствен-
ных и муниципальных услуг.

Исполнительными органа-
ми государственной власти 
и органами местного само-
управления проведена рабо-
та по подключению рабочих 
мест сотрудников, занятых в 
сфере оказания социально 
значимых услуг, к платформе 
государственных сервисов 
Министерства цифрового раз-
вития, связи и массовых ком-
муникаций РФ.

Министр подчеркнул, что 
организация эффективной 
системы межведомственного 
электронного взаимодействия 
между органами власти, ока-
зывающими услуги и участву-
ющими в их предоставлении, 
способствует значительному 
снижению административных 
барьеров и сокращению вре-
мени оказания услуг. К СМЭВ 
подключены все исполнитель-
ные органы государственной 

проблем, которые решаются в 
процессе диалога.

Также, обратив внимание 
на высокий процент населения 
республики в числе зареги-
стрированных пользователей 
в ЕСИА, Татьяна Егорова по-
интересовалась, стоит ли цель 
достигнуть показателя в сто 
процентов.

Принимавший участие в об-
суждении руководитель Много-
функционального центра по 
предоставлению государствен-
ных и муниципальных услуг 
КБР Аслан Афаунов уточнил, 
что 800 тысяч – это число за-
регистрированных учётных 
записей, активных пользова-
телей среди них чуть более 400 
тысяч, и выразил надежду на 
их увеличение.

Председатель комитета Пар-
ламента КБР по образованию, 
науке и делам молодёжи Нина 
Емузова, отметив, что входит в 
число того процента жителей 
республики, которые получают 
услуги в электронном формате, 
поинтересовалась причинами 
огромного количества машин, 
создающих затор, около цен-
трального офиса МФЦ.

А. Афаунов пояснил, что за-
частую причиной визита людей 
непосредственно в офис явля-
ется первичная авторизация 
пользователя или повторная 
(в случае потери данных), что 
требует личного присутствия. 
При этом согласился, что су-
ществует непропорциональ-
ная загрузка офисов МФЦ 
в Нальчике, решением чего 
ведомство занимается.

Депутаты также затрону-
ли вопросы, касающиеся ки-
бератак на портал госуслуг, 
установления «одного окна» в 
отдалённых населённых пунк-
тах, проблем с выдачей ряда 
справок и т.д.

Председатель комитета Пар-
ламента КБР по экономической 
политике, инновационному раз-
витию и предпринимательству 
Заур Апшев обозначил актуаль-
ность обсуждаемой темы, так 
как деятельность МФЦ повы-
шает качество жизни граждан 
республики и облегчает полу-
чение услуг.

С учётом состоявшегося 
обсуждения выработаны реко-
мендации в адрес заинтересо-
ванных структур.
Пресс-служба Парламента КБР.

Фото Артура Елканова

власти и органы местного 
самоуправления, а также ад-
министрации городских и сель-
ских поселений. На сентябрь 
2021 года через СМЭВ было 
направлено более 2,5 млн 
межведомственных запросов.

Докладчик сообщил, что 
в республике функционирует 
12 филиалов МФЦ на 245 
окон, 149 окон – удалённые 
рабочие места в 116 сельских 
поселениях, один офис «МФЦ 
для бизнеса» с семью окнами 
и двумя центрами оказания 
услуг бизнесу на базе филиала 
акционерного общества «Рос-
сельхозбанк» и коммерческого 
банка «Банк «Нальчик». С мо-
мента открытия первого офиса 
МФЦ в 2012 году оказано более 
4,5 млн услуг, обработано око-
ло 7 млн обращений.

В центрах госуслуг «Мои 
Документы» граждане могут 
получить более 350 государ-
ственных и муниципальных 
услуг. За 2021 год, по данным 
ИАС МКГУ, заявители удовлет-
ворены качеством обслужива-
ния более чем на 98%.

На базе МФЦ открыто 132 
центра регистрации в Единой 
системе идентификации в 
муниципальных районах и 
сельских поселениях респуб-
лики. На 1 октября в ЕСИА 
зарегистрировано более 800 
тысяч пользователей – 92% от 
общей численности населения 
КБР старше 14 лет.

По показателю «Доля граж-
дан, использующих механизм 
получения государственных и 
муниципальных услуг в элек-
тронной форме» Кабардино-

Балкария находится на пер-
вой позиции среди субъектов 
СКФО.

Завершая выступление, 
министр отметил, что в ре-
спублике ведётся системати-
ческая работа по повышению 
качества и доступности предо-
ставления государственных и 
муниципальных услуг, стоят 
масштабные задачи, решение 
которых требует системного 
подхода, координации дея-
тельности и консолидации 
усилий исполнительных орга-
нов власти и органов местного 
самоуправления.

В ходе обсуждения Татьяна 
Егорова адресовала доклад-
чику ряд вопросов, касаю-
щихся установленных сроков 
оказания услуг в МФЦ, реали-
стичности высокого процента 
удовлетворённости услугами и 
личной оценки эффективности 
системы межведомственного 
электронного взаимодействия.

Борис Рахаев рассказал, 
что по установленному регла-
менту в очереди человек не 
должен находиться больше 15 
минут, и сотрудники стараются 
придерживаться этого пра-
вила, за исключением форс-
мажорных ситуаций. Говоря о 
высоком показателе удовлет-
ворённости качеством обслу-
живания населения, высту-
пающий пояснил, что оценка 
формируется Министерством 
экономического развития РФ 
на основе восьми показате-
лей. Что касается эффектив-
ности межведомственного 
электронного взаимодействия, 
по словам министра, есть ряд 

Пресс-служба Главы и Правительства КБР
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ЗАКОН

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ

Чистая энергия Кабардино-Балкарии
(Окончание. 
Начало на 1-й с.)
Следует напомнить, что пер-

вые планы использования гидро-
энергетического потенциала реки 
Черек начали разрабатываться 
ещё в начале 70-х годов прошло-
го века. Строительство каскада 
гидроэлектростанций на реке 
Черек, включая притоки Черек 
Балкарский и Черек Хуламский, 
было экономически обосновано в 
ходе создания «Схемы развития 
ЕЭС СССР на период 1976-1980 
гг.». Было признано целесообраз-
ным построить каскад из семи 
ГЭС общей мощностью 563,6 
МВт с ежегодной выработкой 1990 
млн кВт/ч электроэнергии. Начать 
реализацию проекта планирова-
лось со строительства каскада 
Нижне-Черекских ГЭС. 

К началу 80-х годов институтом 
«Гидропроект» была подготов-
лена схема развития электро-
энергетики Кабардино-Балкарии, 
согласно которой признавалось 
целесообразным строительство 
малых и средних ГЭС на горных 
реках республики. Суммарный 
энергетический потенциал рек 
республики по самым скромным 
оценкам составляет 1 600 МВт. 
Его освоение позволяет выраба-
тывать ежегодно 7,5 млрд кВт/ч 
электроэнергии.

Начало строительства каскада 
Нижне-Черекских ГЭС пришлось 
на время распада Советского 
Союза, поэтому испытало на себе 
все трудности переходного перио-
да: недостаток финансирования, 
перебои в снабжении основными 
строительными материалами и 
оборудованием. Большую роль 
в продвижении проекта сыграли 
авторитет и деловые качества 
двух крупных политических и 
хозяйственных деятелей того вре-
мени: президента (1992-1997) и 

председателя совета директоров 
(1997-1998) РАО «ЕЭС Россия» 
Анатолия Фёдоровича Дьякова 
– уроженца станицы Марьин-
ской Ставропольского края, и 
первого Президента Кабардино-
Балкарской Республики Валерия 
Мухамедовича Кокова. Благодаря 
их совместной деятельности 14 
октября 1992 года Президентом 
РФ Борисом Ельциным был под-
писан указ «О мерах по государ-
ственной поддержке социально-
экономического развития Кабар-
дино-Балкарской Республики», 
одним из пунктов которого стало 
поручение Кабинету министров 
РФ обеспечить финансирование 
строительства Нижне-Черекских 
ГЭС. Первоначальным проектом 
предусматривалось две электро-
станции: Советская (Кашхатау) и 
Аушигерская, затем к ним была 
добавлена третья ступень – За-
рагижская ГЭС.

Сложное экономическое поло-
жение Российского государства, 
расстройство финансовой си-
стемы не позволили развернуть 
строительство в полную силу: 
начавшиеся в 1994 году работы 
на Аушигерской ГЭС вскоре были 
приостановлены. Активное стро-
ительство было возобновлено 
в 1999 году. Аушигерская ГЭС 
– вторая ступень каскада и пер-
вая рабочая станция – пущена в 
эксплуатацию в конце 2002 года 
к 10-летию РАО «ЕЭС Россия». 
Открывали станцию Президент 
КБР Валерий Коков и заместитель 
председателя правления РАО ЕЭС 
Сергей Дубинин. 

Кашхатау (Советская) ГЭС – 
верхняя ступень каскада – была 
пущена в эксплуатацию в декабре 
2010 года. Нижняя ступень каска-
да – Зарагижская ГЭС – выдала 
в систему первый ток в декабре 
2016 года. 

На сегодня общая установлен-
ная мощность каскада составля-
ет 155,7 МВт – это крупнейший 
энергетический комплекс КБР. 

Кабардино-Балкария являет-
ся одним из лидеров строитель-
ства объектов возобновляемой 
энергетики в России. Наличие 
большого не используемого на 
сегодня гидроэнергетического 
потенциала, квалифицирован-
ных местных кадров и опыта 
строительства позволяет вы-
страивать планы по его исполь-
зованию на длительную перспек-
тиву. Как уже указывалось, по 
итогам прошедшего в сентябре 
этого года конкурсного отбора 
инвестиционных проектов по 
строительству генерирующих 
объектов, функционирующих на 
основе возобновляемых источни-
ков энергии (ДПМ ВИЭ), начато 
проектирование следующего 
объекта – Верхнебаксанской ГЭС 
на реке Адыр-Су мощностью 
23,2 МВт. 

По словам заместителя ди-
ректора – главного инженера 
филиала АО «УК ГидроОГК» – 
«УК ГидроОГК-ЮГ» Марата Мир-
зоева, это будет деривационная 
станция с напором свыше 400 
метров. Деривационная схема 
предполагает отсутствие плоти-
ны – вода по трубопроводу, про-
ложенному под землёй, поступит 
на турбины станции, которая 
будет располагаться в районе 
селения Верхний Баксан, прак-
тически не оказывая негативного 
влияния на экологию района.

Кроме того, компания пла-
нирует принять участие в кон-
курсном отборе инвестпроектов 
следующего года, где предпо-
лагается рассмотреть проекты 
ещё двух малых ГЭС в Кабарди-
но-Балкарии.  

Расул ГУРТУЕВ

В мэрии столицы Кабардино-Балкарии состо-
ялась пятая сессия Совета местного самоуправ-
ления г.о. Нальчик седьмого созыва. К участию в 
конкурсе на замещение должности главы админи-
страции г.о. Нальчик были допущены пять канди-
датов. По итогам конкурса победителем стал Тай-
мураз Ахохов.

Таймураз Ахохов 
избран главой 

администрации г.о. Нальчик

Добровольно вернувшейся из Сирии жительнице Кабардино-Балкарии Н. заме-
нили уголовное наказание на предостережение о недопустимости нарушения за-
кона. С ней побеседовали министр КБР Залим Кашироков и представитель проку-
ратуры КБР Анзор Шурдумов.

На  сессии единогласным 
решением депутатов Таймураз 
Ахохов утверждён на долж-
ность главы администрации 
столицы республики. Вновь 
избранный мэр выразил благо-
дарность за оказанное доверие 
и заявил о готовности сделать 
всё для достижения поставлен-
ных целей и задач, сообщает 
пресс-служба администрации 
г.о. Нальчик.

Таймураз Борисович Ахохов 
родился в 1971 году в городе 
Баксане Кабардино-Балкар-
ской АССР. Имеет два высших 
образования: в 1995 году с 
отличием окончил Московский 
государственный университет 
им. М.В. Ломоносова по специ-
альности «Социология», в 2003 
году – Кабардино-Балкарский 
государственный университет 
им. Х.М. Бербекова по специ-
альности «Юриспруденция». 
В 2003 году получил учёную 
степень кандидата экономиче-
ских наук.

Более 15 лет проработал в 
налоговой службе, в том числе 
на руководящих должностях: в 
частности, заместителем руко-
водителя Межрайонной ИФНС 
России №1 по КБР в Нальчике, 

руководителем ИФНС России 
по г. Нальчику, начальником 
Межрайонной ИНФС России 
№2 по КБР в Баксане. 

С марта 2015 года зани-
мал должность заместителя 
министра труда, занятости и 
социальной защиты Кабарди-
но-Балкарской Республики. С 
ноября 2015 года по октябрь 
2016 года был руководителем 
Управления Федерального 
казначейства по КБР. В ноябре 
2016 года стал заместителем 
Председателя Правительства 
КБР, в июле 2017 года – первым 
заместителем Председателя 
Правительства Кабардино-Бал-
карской Республики.

Исполняющим обязанности 
главы местной администрации 
городского округа Нальчик на-
значен 2 апреля 2018 года и 8 
июня 2018 года утверждён в 
этой должности. С октября по 
ноябрь 2021 г. был заместите-
лем мэра городского округа 
Нальчик. 10 ноября 2021 года 
избран главой администрации 
столицы Кабардино-Балкарии 
на второй срок. 

С 2019 года Таймураз Ахохов 
входит в Совет местного са-
моуправления при Президен-
те РФ, является секретарём 
местного отделения партии 
«Единая Россия», руководите-
лем региональной обществен-
ной приёмной председателя 
партии «Единая Россия» в 
Кабардино-Балкарской Ре-
спублике.

В 2008 году награждён зна-
ком отличия «Отличник ФНС 
России», Почётной грамотой 
Парламента КБР. Женат, вос-
питывает трёх сыновей.

Подготовила 
Лика САМОЙЛОВА

Предупредили и предостерегли

Представитель прокуратуры 
выдал ей предостережение о не-
допустимости нарушения закона, 
а министр провёл профилактиче-
скую беседу. 

– Вы прекрасно знаете, что 
в отношении вас проводилась 
проверка органов внутренних 
дел, и принято решение об от-
казе от возбуждения уголовного 
дела. Рассматривались ваши 
действия как связанные с со-
вершением преступления, пред-
усмотренного частью 2 статьи 
208 УК РФ и частью 2 статьи 
205.5 УК РФ. Ваши действия 
подпадают под примечание к 
этим статьям законодательства 
России. Тем не менее, чтобы 
предостеречь вас на будущее, 
сейчас вручается официальное 
предостережение. Я надеюсь, 
для вас это будет большим уро-
ком, и впредь таких действий 
вы не будете совершать. Наш 
долг предупредить: повторение 
подобного будет грозить вам 
суровым наказанием. Вы доста-
точно много пережили и теперь 
можете поделиться, с чем вы 
столкнулись, чтобы предосте-
речь других людей. Вы сами 
видели, что ситуация совсем не 
такая, как её  преподносят, – об-
ратился к Н. Анзор Шурдумов.

Она рассказала, через какой 
ад прошла вместе с семьёй. 

– Я всем буду говорить о том, 
чтобы они не совершали то, что 
совершила наша семья. Это горе, 
там я потеряла сына и не поже-
лаю никому такое испытать:  боль, 
страдания и безысходность. Ты не 
можешь уйти, а когда пытаешься, 
то тебя ловят и бросают в тюрьму. 
Так было с нами несколько раз. 
Хочется предупредить не только 
молодёжь, но и всех вне зависи-
мости от возраста, – со слезами 
на глазах говорила Н.

Она рассказала, что в Сирию 
попала через своего зятя, кото-
рый рассказывал, как там хоро-
шо, можно заработать большие 
деньги. И вся семья с детьми 
и внуками отправилась снача-
ла в Турцию, а затем в Сирию. 
Несколько раз безуспешно пы-
тались бежать. После каждой 
неудачи попадали в тюрьму. 
Последний раз Н. видела сына, 
когда его выпустили оттуда в 
очередной раз. 

На данный момент внуки Н. 
ходят в школу, им очень нра-
вится учиться и жить в родной 
республике, где им помогают и 
поддерживают.

– Этот документ является ак-
том гуманного отношения к вам 
всей системы государственной 
власти. Органы прокуратуры и 
вся правоохранительная система 
провели соответствующие меро-

приятия, отказали в возбуждении 
уголовного дела, и данные дей-
ствия в целом ложатся в русло 
государственной политики, кото-
рую на сегодняшний день про-
водит Российская Федерация  в 
отношении людей, совершивших 
преступления террористической 
направленности. Вы увидели, что 
происходит на самом деле, как 
наша молодёжь – жители РФ, в 
частности Кабардино-Балкарии, 
поддаются идеологии террориз-
ма, как их вербуют и какой всё 
это оборачивается трагедией. По-
этому для нас крайне важно, что-
бы ваш пример стал уроком для 
жителей республики. Чтобы таких 
ошибочных шагов они не совер-
шали. Мы бы хотели, чтобы вы не 
просто воспользовались «актом 
гуманности», но при каждой воз-
можности и встрече удерживали 
других людей от необдуманного 
шага, от точки невозврата. Это 
не последняя наша встреча, мы 
в дальнейшем будем поддер-
живать с вами связь, оказывать 
всевозможное содействие для 
быстрой адаптации к спокойной 
и мирной жизни. Детям и даль-
ше окажут содействие, чтобы 
они жили полноценной жизнью, 
получили образование и стали 
достойными гражданами стра-
ны, – отметил Залим Кашироков. 

Ирэна ШКЕЖЕВА

АПК

(Окончание. 
Начало на 1-й с.)
Промежуточные итоги тру-

да земледельцев подтверж-
дают,  что в Кабардино-Балка-
рии в текущем сельскохозяй-
ственном году общий объём 
производства зерна превы-
сит 1 млн 200 тыс. тонн, что 
выше показателей 2020 года. 
Очередной рекорд аграриев 
республики станет возмож-
ным благодаря внедрению в 
сферу зернопроизводства ин-
новационных технологий, раз-
витию гидромелиорации, при-
менению высокоурожайных 
сортов семян в большинстве 
своём отечественной селек-
ции и, конечно же, заметной 
государственной поддержке 
отрасли.

Также зерновое хозяйство 
республики, в особенности про-
изводство кукурузы на зерно, 

стало одним из ключевых сег-
ментов национального проекта 
«Международная кооперация 
и экспорт», куда включена и 
госпрограмма «Экспорт про-
дукции АПК». Кукуруза на 
зерно, пшеница, ячмень и 
овёс, произведённые в Ка-
бардино-Балкарии, уже стали 
предметом экспорта в страны 
ближнего зарубежья, а также 
в государства Персидского 
залива. 

Как подтвердил руководи-
тель Кабардино-Балкарского 
референтного центра Россель-
хознадзора Хаути Сохроков,  
зерно, отправляемое респуб-
ликой на экспорт в рамках 
нацпроекта, отвечает всем 
требованиям международных 
стандартов и пользуется повы-
шенным спросом зарубежных 
потребителей.

Борис БЕРБЕКОВ

Зерно нового урожая 
отвечает международным 

стандартам
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ЮБИЛЕЙ

15 ноября 2021 года 70-летний юбилей отметит Мухадин Эскиндаров – замеча-
тельный сын черкесского народа, ректор Финансового университета при Прави-
тельстве Российской Федерации, доктор экономических наук, профессор, заслу-
женный деятель науки РФ, академик Российской академии образования, лауреат 
премий Президента РФ и Правительства РФ в области образования, почётный ра-
ботник высшего профессионального образования РФ.

Служение Отечеству

ПО ПРИМЕРУ СТАРШИХ
 «Чтобы добиться простых 

целей, нужно ставить великие» 
– таким девизом руководству-
ется Мухадин Абдурахманович. 
Он – образец того, как человек 
исключительно за счёт своих 
способностей, трудолюбия и 
порядочности может добиться 
многого. Именно о таких людях 
говорят «сделал себя сам». 

Родился и вырос Мухадин в 
Карачаево-Черкесии в герои-
ческом ауле Бесленей, жители 
которого в годы Великой Отече-
ственной войны спасли от рас-
правы гитлеровцев тридцать два 
ребёнка из блокадного Ленингра-
да – взяли маленьких беженцев 
в свои семьи, записали их в 
число жителей аула, надёжно 
спрятали. 

Массовый героизм земляков 
всегда вдохновлял Мухадина, он 
гордится их подвигом, следует 
обычаям предков и всей своей 
жизнью прославляет черкесский 
народ.

РОДИТЕЛЬСКИЙ 
НАКАЗ

У родителей – Эскиндаровых 
Абдурахмана Хупховича и Ра-
бигат Казиевны – Мухадин был 
седьмым из девятерых детей. 
Жизнь была непростой, однако 
отец с матерью воспитали своих 
сыновей и дочерей достойными 
людьми, всегда были для них 
примером порядочности, трудо-
любия и оптимизма. 

Мухадин с величайшим ува-
жением относился к отцу, имев-
шему огромный жизненный 
опыт, прошедшему Великую 
Отечественную войну. С детства 
он руководствуется словами Аб-
дурахмана Хупховича: «Любая 
работа может принести удовлет-
ворение и результат только в том 
случае, если делать её с душой 
и доводить начатое до конца. А 
твоя работа – учёба. Учись, чтобы 
познать этот большой и сложный 
мир и чтобы мы могли гордиться 
тобой». 

Определяющую роль в ста-
новлении Мухадина как личности 
сыграла мама, от которой он 
унаследовал такие черты, как 
активность, лидерство, прони-
цательность, тягу к познанию 
нового. Советы и жизненная 
мудрость Рабигат Казиевны 
всегда помогали ему даже при 
решении самых сложных задач. 
Мухадин Абдурахманович еже-
дневно звонил маме, приезжал в 
родной дом при каждом удобном 
случае, всегда был примерным и 
заботливым сыном. 

ПРИРОЖДЁННЫЙ ЛИДЕР
Неугомонностью, любозна-

тельностью и лидерскими ка-
чествами Мухадин с малых лет 
выделялся среди детей аула. Он 
успевал везде и всегда был в 
числе первых: и в учёбе, и в труде, 
и в шалости. Ему нравились точ-
ные науки, особенно математика. 
Учителя были уверены в том, что 
этот мальчик добьётся многого, 
так как уже тогда он демонстриро-
вал нестандартные способности, 
высокую работоспособность и 
творческий подход к делу.

Неординарный молодой чело-
век был избран односельчанами 
секретарём комсомольской ор-
ганизации. Многие до сих пор 
вспоминают, что он был для них 
примером, лидером, за которым 
тянулась молодёжь. Но основное, 
чем он запомнился односельча-
нам, – это его любовь к книгам. 
И сейчас, несмотря на занятость, 
Мухадин Абдурахманович еже-
дневно в обязательном порядке 
выделяет время на чтение.

Окончив школу, он, как и мно-
гие сверстники, устроился меха-
низатором в совхоз «Бесленеев-
ский», работал на тракторе, ком-
байне, иной сельскохозяйствен-
ной технике, ремонтировал её. 
Он и здесь стал руководителем 
комсомольской организации. Од-
нако масштаб личности требовал 
реализации на другом уровне.

ОТ СТУДЕНТА ДО РЕКТОРА
В 1971 году в 20-летнем возрас-

те Мухадин приезжает в Москву 
и поступает в Московский фи-
нансовый институт. С первых же 
дней в вузе он зарекомендовал 
себя как ответственный, целеу-
стремлённый, любознательный 
и очень воспитанный молодой 
человек. Сразу проявил лидер-
ские качества и уже в 1973 году 
стал секретарём комсомольской 
организации института. Легко 
находя общий язык с людьми раз-
ных возрастов, национальностей, 
представителями разных стран, 
он мог говорить о чём угодно: о 
новых тенденциях в литературе, 
в искусстве, общественной жиз-
ни... Эскиндаров умеет слушать 
и слышать людей.

Мухадин Абдурахманович зна-
ет специфику работы различных 
подразделений вуза, так как 
последовательно прошёл этапы 
профессионального становле-
ния в стенах альма-матер – был 
аспирантом, работал на различ-
ных должностях, в том числе в 
качестве первого проректора. 
С 2006 года  М.А. Эскиндаров – 
ректор вуза, который в период его 
руководства получил статус уни-
верситета, обрёл современную 
научно-исследовательскую базу. 

Благодаря разнообразному 
опыту, в том числе в должности 
руководителя группы советских 
преподавателей Аденского уни-
верситета (Йемен, 1987-1991), Му-
хадин Абдурахманович успешно 
решает любые задачи, стоящие 
перед ним как перед руково-
дителем огромного коллектива 
вуза. Университет стал одним 
из флагманов отечественного 
образования, интеллектуальным 
центром подготовки конкуренто-
способных профессионалов, ко-
торые составляют национальную 
кадровую элиту.

Юбилейная дата – точка старта 
нового этапа: с 15 ноября 2021 
года Мухадин Эскиндаров – пре-
зидент Финансового университе-
та при Правительстве РФ. 

НА НАУЧНОМ И ОБЩЕСТВЕННОМ
 ПОПРИЩЕ

М.А. Эскиндаров является 
автором более 200 научных пу-
бликаций – монографий, статей, 
учебников. Его идеи относительно 

будущего России, развития её 
экономики, финансового сектора, 
образования вызывают живой 
интерес и бурные обсуждения не 
только в научном сообществе.

Выдающийся учёный-эконо-
мист последовательно отстаивает 
мысль о том, что у России свой 
путь. Не следует бездумно копи-
ровать достижения западных го-
сударств, необходимо развивать 
страну, основываясь на собствен-
ном разнообразном и успешном 
опыте, в первую очередь совет-
ском, разумно заимствуя у других 
лишь то, что действительно может 
принести пользу.

Мухадин Абдурахманович – 
обладатель яркого научного, 
педагогического таланта и вы-
соких человеческих качеств. 
Своим оптимизмом и энергией 
он заряжает окружающих. Муд-
рость, эрудиция, неоценимые 
жизненные советы снискали ему 
заслуженное уважение и любовь 
студентов и преподавателей Фи-
нансового университета, друзей 
и земляков.

Наряду с профессиональной 
деятельностью Мухадин Абдурах-
манович уделяет большое внима-
ние работе в государственных и 
общественных организациях. Он 
входит в состав Комиссии при Пре-
зиденте РФ по вопросам государ-
ственной службы и резерва управ-
ленческих кадров, Межрегио-
нального банковского совета при 
Совете Федерации Федерального 
Собрания РФ, Научного совета 
при Совете безопасности РФ, 
коллегии и Общественного со-
вета при Министерстве финансов 
РФ; Общественного совета при 
Федеральной налоговой службе; 
Правления Российского союза 
ректоров; Президиума Москов-
ского совета ректоров; Правления 
Российского союза промышленни-
ков и предпринимателей. Являет-
ся вице-президентом Вольного 
экономического общества России, 
действительным членом Акаде-
мии военных наук РФ, независи-
мым членом советов директоров 
ряда компаний и банков.

Многочисленные достижения 
М.А. Эскиндарова отмечены 
государственными и ведомствен-
ными наградами, в том числе 
орденом Дружбы, орденом «За 
заслуги перед Отечеством» III и 
IV степени, медалью «Патриот 

России», а также орденом «За 
заслуги перед Карачаево-Чер-
кесской Республикой», Почётной 
грамотой Республики  Игушетия.

Профессор Эскиндаров явля-
ется заслуженным деятелем нау-
ки Карачаево-Черкесии, Кабарди-
но-Балкарии, Адыгеи, Республики 
Ингушетия, а также  Бурятии и 
Калмыкии.

СВЯЗУЮЩИЕ НИТИ
Руководитель московского вуза 

всегда в курсе происходящего на 
малой родине – в Карачаево-Чер-
кесии, на Северном Кавказе. С 
деловыми и частными визитами 
у него бывают руководители реги-
онов, члены Совета Федерации, 
депутаты Государственной Думы, 
представители бизнеса, культуры 
и спорта из республик СКФО. 
Руководству субъектов ректор 
оказывает помощь советом и де-
лом, в том числе научными проек-
тами, которые целенаправленно 
разрабатываются сотрудниками 
Финансового университета. 

Профессор Эскиндаров – во-
площение порядочности и добро-
ты к людям, носитель и вырази-
тель высоких нравственных прин-
ципов и достойного поведения в 
обществе. У него огромное коли-
чество друзей, среди которых есть 
как носители высоких должностей 
и званий, так и самые обычные 
люди. Он никогда не забывает 
древнюю черкесскую мудрость: 
«Люди – это главная ценность. 
Всегда относись с уважением к 
каждому, кем бы он ни был». 

Сегодня Мухадин Абдурахма-
нович с огромным удовольствием 
заполняет каждую свободную 
минуту общением с внуками. 
Главная цель, которую он ставит 
перед собой относительно своих 
потомков, так же масштабна, как 
и всё, что он делает, – чтобы они 
жили в процветающей России.

С юбилеем, дорогой друг! Будь 
здоров и счастлив. Пусть твой 
путь и далее озаряет свет мудро-
сти и доброты.

Юрий АГИРБОВ, 
почётный  ветеран г. Москвы, 

председатель Совета старейшин 
черкесской диаспоры, доктор 
экономических наук, профес-

сор, заслуженный деятель науки  
республик Адыгея, 

Кабардино-Балкария, 
Карачаево-Черкесия, ИнгушетияПамятник матери-черкешенке в ауле Бесленей

Абдурахман Хупхович и Рабигат Казиевна Эскиндаровы



9Кабардино-Балкарская правда135 (25370) 13 ноября 2021 г.

К 100-ЛЕТИЮ «КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ ПРАВДЫ»

Его имя сегодня никому ничего не скажет. Раз-другой оно встреча-
ется в «Истории Кабардино-Балкарской АССР» (М., 1967), да и то в 
общем списке: «В начале 20-х годов в Нальчик на постоянную работу 
приехали опытные работники, участники Гражданской войны…». И в 
конце списка фамилия – А. Г. Арский.

ПролетАрский

В книге «Секундная стрелка истории» в 
разделе, повествующем о первых выпусках 
газеты «Красная Кабарда», этому человеку 
посвящены целых два предложения: «Раз-
вивалось поэтическое дарование близкого 
к редакции юноши Анатолия Арского. Его 
сатирические фельетоны в стихах укра-
шали многие номера». Здесь же, в списке 
сотрудников за 1922 год, находим: «Арский 
Анатолий Г., поэт – отдел культуры, искусства, 
литературы».

Авторы этих строк также мельком упо-
мянули Арского в своей книге по истории 
комсомола Кабардино-Балкарии «Юности 
горячие сердца».

Встречается оно и в воспоминаниях, науч-
ных трудах, но тоже в назывном порядке. И это 
о человеке, стихи которого сравнивали с произ-
ведениями  Владимира Маяковского, а судьбу с 
судьбой Сергея Есенина, которому предрекали 
славу Демьяна Бедного, о котором востор-
женно писал Александр Фадеев, которого в 
последний путь провожали тысячи людей, а над 
Цемесской бухтой стоял долгий протяжный гул 
от десятков пароходных гудков. Воистину был 
прав Антуан де Сент-Экзюпери, тонко заметив-
ший, что «слишком ранняя смерть равносильна 
грабежу: чтобы осуществить своё жизненное 
призвание, надо жить долго». Анатолий Арский 
ушёл из жизни в 24 года…

О его короткой биографии известно немно-
го. Настоящая фамилия поэта была Духов, а 
Арский – псевдоним. Нетрудно догадаться, как 
возникший: от слова пролетАрский. Он родил-
ся в 1901 году в Ейске (по другим данным – в 
Азове). Родители – артисты провинциального 
театра, они ушли из жизни, когда  Анатолий 
был ещё подростком. Далее было беспризор-
ничество, когда вместе с младшей сестрой 
мальчик просил милостыню на ростовских 
улицах. Здесь детей заметили бродячие арти-
сты, когда-то знавшие их родителей. С ними 
Анатолий объездил  южные города, научился 
читать – как он сам пишет – по уличным вы-
вескам. Понятно, с каким восторгом юноша 
встретил Октябрьскую революцию, которую 
в наше время назовут переворотом, на чьей 
стороне принял участие в Гражданской войне. 
Красная армия, большевики – вот его выбор.

Известно, что Арский был командиром 
разведгруппы, но где и какой, уточнить не 
удалось. В 1920 году он уже в Грозном за-
ведует армейским клубом, выступает перед 
красноармейцами, читает им свои стихи; его 
частушки на злобу дня пользуются большой 
популярностью. Грозненская газета публикует 
и его первое стихотворение, сатирическое по 
жанру. Затем демобилизация из рядов Красной 
армии, приезд в Нальчик: Арский направлен на 
работу в так называемый Помгол – комиссию, 
образованную в 1921 году для помощи голода-
ющим в связи с катастрофическим неурожаем, 
постигшим обширные территории советской 
России, прежде всего Поволжья...

О нальчикском периоде короткой жизни 
Арского можно узнать из воспоминаний 
Георгия Петрова: «Он появился в Нальчике 
в редакции «Красной Кабарды» (Г.И. Петров 
был её первым редактором. – Авт.) в первые 
месяцы её существования. В будёновке, в 
длинной армейской шинели, с открытым, не 
по возрасту серьёзным лицом (ему не было 
ещё и двадцати), он привлекал своими свет-
лыми задумчивыми глазами».

Он  принёс в редакцию свою заметку 
о помощи жертвам страшного бедствия в 
Поволжье. Заметка была написана прямым 
крупным почерком и очень простыми слова-
ми, в которых чувствовалась внутренняя сила. 
Вскоре в газете появился первый стихотвор-
ный фельетон Анатолия Арского, бичующий 
любителей лёгкой наживы, бросившихся в 
спекуляцию. С этого момента началось его 
творчество поэта-сатирика.

После Помгола Арского направили на 
работу в Нальчикский отдел ОГПУ. На посту 
чекиста его перо стало острее. Всё чаще он 
обращается к большим темам. Вместе со сти-
хами о партии, о революции в газете появился 
первый отрывок из большой задуманной им 
поэмы «Карахалк» («Беднота»), посвящённой 
народам Кабардино-Балкарии.

Его яркий, самобытный и разносторонний 
талант раскрывался буквально на глазах. Он 
организует профсоюз РАБИС (работников ис-
кусств), ставит спектакли, устраивает вечера. 
Сцена, трибуна, эстрада были его стихией. Он 
был в «гуще масс», всегда с народом. Как 
актёр играл на сцене вдохновенно, волнующе 
и пользовался большим успехом. Но чаще 
выступал как эстрадный поэт.

Из написанных им в Нальчике произведе-
ний наиболее значительны стихи о Ленине 
и о первых курсантах Ленинского учебного 
городка, где А.Г. Арский работал некоторое 
время воспитателем. Курсанты быстро под-
ружились с этим щедро одарённым природой 
человеком, но его влияние на молодёжь, рост 
авторитета были не по душе националисти-
ческим элементам. Против него началась 
травля, и Арский вынужден был перевестись 
на работу в Новороссийск.

Сегодня уже невозможно узнать, по какой 
конкретно причине Арский был вынужден 
уехать из Нальчика. Скорее всего, кому-то 
пришлись не по нраву его хлёсткие стихот-
ворные строки, в которые без всяких экивоков 
вставлялись имена тех, кто, на взгляд поэта, 
стоял на пути нового строя. Именно поэтому 
Арского в Нальчике называли не иначе как 
«наш Демьян Бедный».

Анатолий Арский переезжает в Новорос-
сийск, где по рекомендации комсомола по-
ступает на службу в Черноморский окружной 
отдел ГПУ. Именно здесь в полной мере про-
явился незаурядный художественный талант 
Арского, его организаторские способности. 
Надо признать, что с приездом Арского мест-

ная культурная жизнь получила новый заряд 
энергии. Анатолий Григорьевич почти сразу 
стал одной из центральных фигур культурного 
строительства в городе. Он сотрудничает с 
газетой «Красное Черноморье», редактирует 
журнал «Норд-ост», много сил отдаёт работе 
в Новороссийской ассоциации пролетарских 
писателей, публикует поэму «На рельсах» – 
рассказ о гибели красноармейца, взорвавшего 
железнодорожный мост, чтобы остановить 
наступление белогвардейцев.  Это произве-
дение – характерный образец комсомольской 
поэзии 20-х годов.

Характерная для того времени стилистика: 
темперамент, напор, простота изложения. 
Арский много выступает,  в августе 1924 года 
– на одной площадке вместе с приехавшим 
в Новороссийск Владимиром Маяковским. 
На творчество Арского обращают внимание 
Александр Фадеев и Владимир Ставский. Вот 
как вспоминал об этом ростовский журналист 
и писатель Павел Максимов (1892–1977): «В те 
годы, когда А. Фадеев работал в Ростове, к нам 
в редакцию газеты «Советский Юг» и журнала 
«Лава» приходили из Новороссийска стихи 
Анатолия Арского. Они были интересны и по 
форме, и по содержанию. А. Фадеев хорошо 
отзывался о них, и они часто появлялись и в 
газете, и в журнале. Помню, как А. Арский 
приехал в Ростов на одну из краевых конфе-
ренций пролетарских писателей. Был он такой 
же молодой, как и А. Фадеев, светловолосый, 
в белой летней рубашке с расстёгнутым воро-
том, в пенсне со сверкающими стёклами. Ве-
роятно, здесь же, на конференции в Ростове, 
он впервые и познакомился с А. Фадеевым». 

Об этом же писал и Георгий Петров: «Вспо-
минаю восторженные рассказы дружившего 
со мной молодого поэта Анатолия Арского о его 
встречах с А. Фадеевым. Последняя их беседа 
началась в полдень в редакции «Советского 
Юга», а закончилась далеко за полночь на 
квартире Фадеева. А. Фадеев любил Арского 
за его кипучую натуру, самобытный талант 
и особенно за его неизменное стремление 
быть всегда в гуще масс, выступать со своими 
стихами перед рабочей аудиторией. А. Фадеев 
высоко ценил творческое дарование Арского 
и возлагал большие надежды на его органи-
заторские способности».

Но не сложилось… Не будем забывать, что 
Арский был не только поэтом, но и чекистом. 
В ночь на 27 декабря 1925 года он дежурил по 
Черноморскому отделу ГПУ. Пришли сведения, 
что на окраине города видели двух налётчиков, 

только что совершивших дерзкое ограбле-
ние квартиры. Стало известно, где бандиты 
скрываются. Арский выехал на задержание. 
Вместе с красноармейцем он зашёл в дом, 
увидел сидящих за столом двух неизвестных, 
потребовал предъявить документы. Один из 
бандитов, не вставая со стула, выстрелил из 
пистолета, находящегося в кармане; другой 
ранил спутника Арского. Смерть поэта-чекиста  
была мгновенной…

Павел Максимов вспоминал: «О траги-
ческой гибели А. Арского сейчас же узнал и 
А. Фадеев. Когда он, придя в редакцию, шёл 
по коридору, был молчалив, сосредоточен, 
и лицо его было так сурово, будто он принял 
решение дать бой врагу и быть к нему бес-
пощадным.

В тот же день он много говорил об Арском 
с поэтом Григорием Кацем и журналистом 
Г.И. Петровым, который рассказал следую-
щее: «А. Фадеев предложил мне написать 
статью-некролог об А. Арском, как давно 
знавшему А. Арского и помогавшему поэту в 
его первых шагах ещё в 1921 году и позже, и 
я на всю жизнь запомнил обстоятельства, при 
которых писал эту статью, так было тяжело 
переживать эту смерть, и каждое слово для 
статьи мне давалось с болью».

На следующий день, 30 декабря, в «Со-
ветском Юге» на третьей странице под  за-
головком «Памяти Анатолия Арского» были 
помещены статья А. Фадеева «На посту», 
статья Г. Петрова «Друг, борец и поэт», 
стихотворение Григория Каца «Товарищу» и 
фотопортрет А. Арского.

В своей статье А. Фадеев даёт оценку 
литературному творчеству безвременно по-
гибшего молодого пролетарского поэта: «Нет 
никакого сомнения в том, что в лице Анатолия 
Арского погиб один из наиболее даровитых 
пролетарских поэтов Северного Кавказа... Так 
можно сказать не только потому, что всё на-
писанное им, во-первых, отражает различные 
моменты нашей борьбы и строительства под 
нужным нам углом и, во-вторых, несёт в себе 
зёрна подлинного художества, но и потому, что 
Арскому было только 24 года, он беспрерывно 
рос в своих стихах и обещал гораздо больше 
того, что успел дать... Арский выявил в своих 
стихотворениях и своё лицо, являющееся в то 
же время лицом того класса, который опреде-
лил направление его творчества и которому он 
отдал не только своё дарование, но и жизнь».

Кстати, убийца Арского был вскоре убит на 
ростовском вокзале в перестрелке с опера-
тивниками. Как сообщалось в печати, «у него 
найдены вырезки из газет с сообщениями об 
убийстве поэта».

Практически в это же время – 28 декабря 
1925 года ушёл из жизни поэт Сергей Есенин. 
В Северо-Кавказской краевой газете «Молот» 
от 1 января 1926 года был помещён материал 
Павла Кофанова, названный «Ещё двое… 
(вместо некролога)»: «Они всегда умирали 
не своей смертью, певцы мировой печали 
и мировой грозы – поэты. В жизни своей 
скитальцы, певцы мятежа и протеста – они 
со смертью своей как бы завершали свою 
музыкальную мелодию… Так умер великий 
Пушкин. Так умер скорбный романтик Лер-
монтов. Так теперь в расцвете молодости 
умерли эти двое».

Одна из улиц Новороссийска названа в 
честь Анатолия Арского. В Нальчике, как мы 
уже говорили, память о нём не сохранена.

Виктор КОТЛЯРОВ

К 80-ЛЕТИЮ ФОРМИРОВАНИЯ 115-Й КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ КАВДИВИЗИИ

В годы Великой Отечественной войны двадцать один представитель рода Кумы-
шевых из Кабардино-Балкарии не вернулся с полей сражений.  Наше исследова-
ние посвящено Нуну Исуфовичу, вернувшемуся с войны.

За Сталинград и Ленинград

конце июля 1942 года в должности 
станкового пулемётчика.

Позже, с января по сентябрь 
1943 года Н. Кумышев воевал на 
Ленинградском фронте в составе 
947-го стрелкового полка в долж-
ности станкового пулемётчика. 
14 сентября 1943 года получил 
сквозное пулевое ранение с по-
вреждением костей. Находился на 
излечении в эвакогоспитале, полу-
чив инвалидность, в апреле 1944-го 
был уволен в запас по состоянию 
здоровья. 

В  августе 1944 г. Нун Исуфович 
женился на Хабидат Зеушевой, у 
них родились дочь Галимат и сын 
Ауес. 

 За участие в Великой Отече-

ственной войне рядовой Кумышев 
Нун Исуфович был награждён 
медалью «За победу над Герма-
нией в Великой Отечественной 
войне 1941-1945 гг.». Медаль вру-
чена кубинским райвоенкомом 
13 февраля 1946 года. Также 
Н. Кумышев награждён юбилейны-
ми медалями. 

Последствия ранения сказались 
на здоровье Н. Кумышева, инвалид 
войны умер в 1981 году, похоронен 
в Нижнем Куркужине.

Кумышев Нун Исуфович при-
нимал участие в героической 
обороне Сталинграда в составе 
315-го кавалерийского полка 115-й 
отдельной кавалерийской дивизии 
и подлежал награждению меда-

лью «За оборону Сталинграда». 
Кроме того, он принимал участие 
в героической обороне Ленингра-
да в составе 947-го стрелкового 
полка и  подлежал награждению 
медалью «За оборону Ленингра-
да». Однако награды ему не были 
вручены и позже родственникам 
не переданы.

Сына фронтовика, Ауеса Ку-
мышева, мы нашли в Нижнем 
Куркужине. 4 июля 2020 г. от 
его имени обратились в Главное 
управление кадров МО РФ с 
просьбой рассмотреть вопрос о 
передаче ему удостоверений к 
медалям «За оборону Сталингра-
да» и «За оборону Ленинграда» 
Нуна Кумышева. 31 августа 2020 

года Главное управление кадров 
МО РФ направило Ауесу Нуновичу 
письмо: «Ваше обращение по во-
просу передачи удостоверений к 
медалям «За оборону Сталингра-
да» и «За оборону Ленинграда»  
Вашего отца, Кумышева Нуна 
Исуфовича, рассмотрено. Пере-
дача Вам удостоверений к меда-
лям «За оборону Сталинграда» и 
«За оборону Ленинграда» будет 
организована в установленном 
порядке после поступления их из 
Управления Президента РФ по 
государственным наградам». 

Наш очередной поиск завер-
шился успешно. 23 февраля 2021 
года, спустя более 78 лет после 
подписания указа о награждении,  в 
актовом зале Баксанской районной 
администрации Глава КБР К. Ко-
ков в торжественной обстановке 
передал Ауесу Нуновичу Кумышеву 
удостоверения к медалям «За обо-
рону Сталинграда» и «За оборону 
Ленинграда»  его отца, рядового 
Кумышева Нуна Исуфовича.

Ахмед и Диана НАХУШЕВЫ

 Нун Исуфович Кумышев родил-
ся в 1922 г. в Нижнем Куркужине. 
Был мобилизован в ряды Красной 
армии в феврале 1942 г. и направ-
лен в 115-ю кавалерийскую диви-
зию. Нун Кумышев принял первый 
бой на подступах к Сталинграду в 

Кумышев Нун Исуфович
рядовой  (1922-1981)
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НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ

Дело непривычное, зато есть куда расти!
Зарема Яганова – единственная в КБР представи-

тельница прекрасного пола, выбравшая нелёгкую, но 
интересную профессию археолога.

– Я – младший научный со-
трудник КБНЦ РАН, работаю в 
лаборатории цифровой архео-
логии. В экспедиционный сезон 
мы выезжаем в экспедиции, а 
в межсезонье – когда погода 
уже не позволяет работать «в 
поле» – работаем с найденным. 
Археологией я занимаюсь с 2016 
года. Началось всё, можно ска-
зать, случайно на третьем курсе 
исторического факультета, когда 
я вместе с несколькими одно-
курсниками стала участником 
экспедиции, работающей на 
раскопках в Куркужине. Я говорю 
«случайно» потому, что экспеди-
ционная практика полагалась 
лишь первокурсникам, а когда 
мы были таковыми, она  ещё не 
работала. Однако в этот раз в экс-
педиции были свободные места. 
Нам стало любопытно, и мы со-
гласились, хотя слабо представ-
ляли себе, что нам предстоит: у 
нас за плечами был лишь один 
теоретический семестр археоло-
гии на первом курсе. В целом в 
экспедиции нам понравилось, но 
«затянуло» только меня и Астеми-
ра Гучаева, про которого писала 
ваша газета. Прочие хоть и были 
под впечатлением, но археолога-
ми себя как-то не видели. 

Так мы стали регулярными 
участниками экспедиции Эрмита-
жа в Верхнем Куркужине под ру-
ководством Юлии Марченко. Там 
я работала в течение трёх лет, а в 
2019-м стала работать с экспедици-
ей Государственного историческо-
го музея совместно с Московским 
институтом археологии. 

ДОМА МЕНЯ 
НЕ СРАЗУ ПОНЯЛИ

Со стороны для многих вы-
глядит странным, что мне по-
казалась привлекательной такая 
сфера, как археология, где прихо-
дится работать в некомфортных 
условиях, да ещё длительное 
время находиться далеко от 
дома. Но мне это не показалось 
по-настоящему тяжёлым. Тем 
более что ничего из того, что 
рассказывали нам столичные 
коллеги про свои экспедиции, 

где они жили в палатках, спали 
в спальных мешках и мылись в 
холодной речке, нам не грозило: 
в Куркужине мы жили в местной 
школе в относительно прием-
лемых условиях. В московской 
экспедиции мы тоже живём в 
летнем детском лагере, так что 
грех жаловаться. 

Впрочем, это касается только 
условий проживания. Все про-
чие «прелести» жизни археолога 
приходится терпеть. Это и правда 
нелегко, учитывая, что работать 
приходится в чистом поле без 
клочка тени, а у нас летом, как вы 
знаете, очень жарко. Впрочем, 
меня с самого начала не пугали 
ни пыль, ни грязь, ни человече-
ские останки, ни приёмы пищи 
в поле. Напротив, я считаю, что 
это придаёт работе своеобраз-
ный романтический, даже при-
ключенческий шарм. Должна 
признаться, что дома меня не 
сразу поняли. Препятствовать не 
стали, поскольку понимали, что 
я по-настоящему увлечена, но 
причины столь сильной страсти к 
такому непривычному у нас делу 
не разделяли, были уверены, что 
это никому здесь не нужно. Я, со 
своей стороны, тоже понимаю 
домашних: все родители хотят, 
чтобы усилия их детей не пропали 
впустую. 

Я говорила: да, дело непри-
вычное. Зато есть куда расти! 
Плеяды советских археологов 
уже нет. Поэтому у археолога в 
Кабардино-Балкарии в букваль-
ном смысле непаханое поле 
деятельности. Даже жаль, что 
у нас на первом курсе не было 
археологии и я открыла её для 
себя поздновато. Приезжающие 
к нам в экспедиции из Москвы и 
Санкт-Петербурга коллеги часто 
младше меня, но влились в про-
фессию раньше. А всё потому, 
что им начали преподавать её 
гораздо раньше. 

ДЕВОЧКИ – 
БОЛЕЕ АККУРАТНЫЕ

РЕСТАВРАТОРЫ
Поначалу на раскопках нам 

доверяли только что-то неслож-

ное. Поэтому главное, что меня 
с самого начала привлекло это, 
пожалуй, люди. Меня поразил не 
только их уровень знаний, но и то, 
с какой готовностью они своими 
знаниями делились, насколько 
они были просты в общении и 
открыты, невзирая на звания и 
должности. У них полностью от-
сутствовала «ревность к своей 
профессии». Благодаря этим 
их качествам я со временем 
поняла, что меня сильнее всего 
привлекает в археологии – ре-
ставрация. Думаю, что этим я 
обязана именно их открытости и 
только потом – своей склонности 
к спокойной, кропотливой работе, 
которая у кого-то другого, возмож-
но, вызывала бы раздражение. 
Но не у меня. Я вижу в этом воз-
можность давать вторую жизнь 
старым вещам. 

Это направление я избрала 
после занятий в экспедициях ре-
ставрацией керамики. Считалось, 
что девочкам, как работникам бо-
лее аккуратным, можно доверить 
это тонкое дело. И мы с удоволь-
ствием поначалу собирали череп-
ки от кувшинов, потом нам стали 
доверять их склеивать. Думаю, в 
тот момент я и поняла, что хочу 
заниматься именно этим. Потом 
профессиональный реставратор 
высшей категории из Эрмитажа 
Ольга Львовна дала нам прак-
тическую базу. Благодаря ей я 
научилась работать не только с 
керамикой, но и с металлом. 

ХОЧУ БЫТЬ 
УНИВЕРСАЛОМ

Речь идёт о сосудах из погре-
бений, относящихся к кобанской 
культуре. Это, кстати, именно 
погребальные сосуды. Для бы-
товых нужд в кобанской культуре 
изготавливали другие. Сосуды 
имели довольно слабый обжиг, 
поэтому мы находили их уже раз-
рушенными. Находку надо было 
просушить, почистить. Затем 
готовятся клеящие составы, с по-
мощью которых мы собираем со-
суд. Работа очень кропотливая – 
если поторопиться, можно скле-
ить неправильно. Тогда конечное 
изделие «съедет» на сторону и 
получится нечто весьма далёкое 
от правильной формы. Но если 
мы всё сделали правильно и 

ничего никуда не «съехало», то 
изделие закрепляется, и работа 
над ним считается завершённой. 
При этом совершенно не обяза-
тельно, чтобы все куски были 
найдены – ведь первоначальную 
форму можно определить, даже 
если уцелела лишь половина. 
Если большая часть сосуда у 
нас есть и не хватает нескольких 
кусков, то для общей эстетики 
допускается долепить недо-
стающие куски самостоятельно 
из гипса. На Западе, кстати, 
предпочитают такие гипсовые 
вставки не закрашивать. У нас 
же, напротив, к ним подбирают 
цвет, но он должен отличаться 
от оригинального, чтобы было 
видно, что вставка – уже со-
временная. Металлические из-
делия также чистятся, если не-
обходимо – склеиваются. Очень 
важно всё грамотно упаковать, 
чтобы не разрушить при транс-
портировке, и правильно под-
писать, присвоив каждой вещи 
специальный шифр. Клей ПВА 
для такой работы не годится, 
нужен специальный. Его надо 
заказывать, потому что он не 
везде продаётся. Хотя в старых 
отчётах часто упоминается и 
использование ПВА, но это не-
правильно, потому что его потом 
не очистишь. А у специального 
клея есть свойство «держать» 
вещь лишь до поры до времени. 

Это важно, потому что процесс 
разрушения внутри предмета 
не останавливается. Поэтому 
археологические находки пери-
одически пересматриваются в 
присутствии реставратора, раз-
бираются и собираются вновь, 
причём убираются следы работы 
предыдущих реставраторов. 
В связи с этим они не должны 
быть склеены «на века». Поэто-
му и состав клея таков, чтобы 
склеенный им предмет легко 
можно было переделать. Причём 
для каждого материала – же-
леза, бронзы, ткани, органики, 
керамики – нужны особенные 
клеевые составы. Кстати, как и 
реставраторы – каждый работает 
с чем-то одним. Впрочем, есть и 
«универсалы». Я бы хотела быть 
именно «универсалом». 

Поэтому работаю над полу-
чением диплома реставратора. 
Проблема в том, что мне негде 
практиковаться: нет реставраци-
онной лаборатории. Да и архео-
логия в целом у нас на уровень 
ниже, чем в некоторых соседних 
республиках. И отношение к этой 
профессии – тоже. К тому же про-
фессия и правда специфическая 
– надо многим жертвовать. Но я 
надеюсь, что, несмотря на это, 
мне хватит сил и энтузиазма. 

Асхат МЕЧИЕВ.
Фото из архива 

Заремы Ягановой

ЧЕГЕМБАЕВА Маржан Исмаиловна
Коллектив Министерства 

просвещения, науки и по де-
лам молодёжи КБР с глубо-
ким прискорбием сообщает о 
кончине Маржан Исмаиловны 
Чегембаевой, которая в тече-
ние 30 лет работала в КБГУ, 
из них 22 года – в должности 
проректора. 

 Маржан Исмаиловна пер-
вой из женщин-балкарок полу-
чила учёную степень кандида-
та сельскохозяйственных наук, 
была удостоена множества 
наград, в том числе ордена 
Дружбы народов. Маржан Че-
гембаева родилась в 1934 году 
в с. Булунгу КБАССР. С 1944-го 
по 1957 год вместе со своим 
народом пережила все тяго-
ты депортации в Киргизии. В 
1959 году окончила Киргизский 
сельскохозяйственный инсти-
тут (г. Фрунзе, ныне Бишкек) и 
вернулась на родину, в Кабар-
дино-Балкарию. Трудовую де-
ятельность начала на опытной 
станции Института садовод-
ства (ныне Северо-Кавказский 
научно-исследовательский 
институт горного и предгорного 
садоводства). Затем поступила 

в аспирантуру КБГУ. В 1964 году 
успешно защитила диссертацию 
на тему «Морфофизиологиче-
ская особенность и экономиче-
ская эффективность кормовых 
культур в условиях вертикальной 
зональности КБАССР», став 
первой в республике балкаркой-
кандидатом наук. Почти вся тру-
довая жизнь М.И. Чегембаевой 
связана с КБГУ. В течение 30 лет 

Маржан Исмаиловна работала 
в университете, из них восемь 
– старшим преподавателем, 
затем – доцентом на кафедре 
агрономии. 22 года она была 
проректором по вечернему и 
заочному обучению. Среди 
коллег Маржан Чегембаева 
пользовалась всеобщим ува-
жением, основанном на при-
знании профессионального 
опыта и заслуг. В январе 1991 
года ушла на заслуженный 
отдых. Маржан Исмаиловна 
много лет была депутатом го-
родского совета г. Нальчика, 
членом Октябрьского райкома 
партии столицы КБАССР, чле-
ном советского комитета соли-
дарности стран Азии и Африки. 
М.И. Чегембаева указом Пре-
зидиума Верховного Совета 
СССР  награждена орденом 
Дружбы народов. Удостоена 
Почётной грамоты Верховного 
Совета КБАССР, знака «От-
личник высшего образования 
СССР».

Светлая память о Маржан 
Исмаиловне Чегембаевой на-
всегда останется в сердцах 
всех, кто её знал. 

ЗДОРОВЬЕ НАЦИИ

Число подтверждённых случаев заражения COVID-19 в КБР за 
последние сутки увеличилось на сто тридцать семь и составляет 
тридцать шесть тысяч семьсот четырнадцать человек. Доля взрос-
лого населения, имеющего иммунитет, составляет 54,1%.

Как сообщает Оперативный штаб КБР, проведено 2893 ПЦР-теста, 
выявлено 137 больных с признаками вирусной пневмонии. Госпитали-
зировано 95 человек. Число умерших увеличилось на 9 и составляет 
1041. В госпиталях получают медицинскую помощь 1460 пациентов, 
в том числе 24 ребёнка, 26 беременных женщин. 737 пациентов нуж-
даются в кислородной терапии. 162 человека находятся в отделениях 
реанимации, 16 подключены к аппаратам искусственной вентиляции 
лёгких, 115 пациентов находятся на неинвазивной вентиляции лёгких. 
На амбулаторном лечении с симптомами острой респираторной ин-
фекции находятся 5187 человек, из них 1094 – дети. Всего в шести 
госпиталях развёрнуто 1613 коек.

Вакцинации подлежат 529 301 человек. Первым компонентом 
вакцины привиты 226 644 человека, полную вакцинацию прошли 
151 901 человек.

Единственный эффективный способ победить болезнь – всеобщая 
иммунизация. Получить прививку от COVID-19 в Кабардино-Балкарии 
можно в любом из 82 пунктов проведения вакцинации. Они развёр-
нуты в Нальчике и всех районах республики. 

В Москве стартовала третья фаза клинических исследований 
вакцины от COVID-19 «Спутник М» для подростков.

Напоминаем телефон горячей линии Минздрава КБР: 40-15-65.
Азрет КУЛИЕВ

Стартовала третья фаза
испытания подросткового 

«Спутника»
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УСПЕХ

Указом Главы КБР от 27 октября 2021 года №117-УГ за достигнутые успехи и 
многолетний добросовестный труд первый заместитель главы местной админи-
страции г.о. Баксан Фатима Анатольевна Карданова награждена Почётной грамо-
той Кабардино-Балкарской Республики.

Знак признания заслуг

Более тридцати лет Фатима 
Анатольевна посвятила школе: 
в 1984 году начала работать 
учителем английского языка 
баксанской средней школы №2, 
спустя десять лет была назначена 
на должность заместителя ди-
ректора, а с 2004 года в течение 
десяти лет возглавляла общеоб-
разовательное учреждение. Все 
эти годы продолжала и педаго-
гическую деятельность. Её труд, 
достигнутые успехи в обучении 
и воспитании подрастающего 
поколения отмечены ведом-
ственными, муниципальными, 
общественными наградами. За 
заслуги в области образования ей 
присвоено звание «Почётный ра-
ботник общего образования РФ».

Должность первого заместите-
ля главы местной администрации 
г.о. Баксан Ф. Карданова занима-
ет уже семь лет – с ноября 2014 
года. Курирует и контролирует 
деятельность ряда подразделе-
ний городской администрации в 
области образования, культуры, 
спорта.

С Фатимой Кардановой мы 
побеседовали о реализации в 
муниципалитете государственной 
политики в этих отраслях.

ОБРАЗОВАНИЕ
Вопросам развития образова-

ния в городском округе Баксан 
уделяется особое внимание. 
По словам заместителя главы 
местной администрации, за 
последние годы в городском 
округе практически решена за-
дача обеспеченности дошколь-
ными местами – все, кто учтён 
в электронной очереди, имеют 
возможность устроить ребёнка 
до трёх лет в детский сад. В 2021 
году в трёх школах будут открыты 
центры образования цифрово-
го и гуманитарного профилей 
«Точка роста», теперь их станет 
шесть.

В 2020 году в пять школ горо-
да и Центр детского творчества 
было поставлено оборудование 
для занятий по астрономии, 
конвергентная естественно-на-
учная лаборатория, классы про-
граммирования с элементами 
3D-моделирования, робототехни-
ка, кабинет для детей от пяти до 
десяти лет, развития личностных 
компетенций, школы швейного 
мастерства, вокальная студия, 
лаборатория для изучения язы-
ков программирования, микро-
электроники и схемотехники, 
шахматы. Почти все общеобразо-
вательные учреждения получили 
интерактивное оборудование. 
Проведён капитальный ремонт 
спортивных залов в четырёх 
школах. 

Фатима Карданова отметила 
и достижения учителей, внедря-
ющих инновационные образова-

тельные технологии. По итогам 
конкурсного отбора лучших учи-
телей Кабардино-Балкарии для 
получения денежного поощрения 
в рамках реализации нацпроекта 
«Образование» в 2018 году по-
бедителем был объявлен учитель 
истории школы №4 Заур Шо-
махов – призёр регионального 
этапа всероссийского конкурса 
«Учитель года России-2018», в 
2019 году – учитель кабардино-
черкесского языка и литературы 
школы №9 Марьяна Назарова, в 
2020 году – учитель биологии этой 
же школы Лариса Кунашева. В 
2021 году учитель предмета «Ис-
следовательский проект» шко-
лы №6 Залина Мамиева стала 
призёром регионального этапа 
конкурса «Учитель года России».

Говоря о задачах, стоящих 
перед системой образования 
на ближайший период, Фатима 
Анатольевна подчёркивает:

– Наши государственные за-
дачи – построить школы, создать 
условия для поддержки одарён-
ных детей, развития наставниче-
ства и волонтёрства, выстроить 
систему профессионального ро-
ста педагогических работников и 
систему непрерывного обновле-
ния профессиональных знаний. 

КУЛЬТУРА
В городском округе работают 

четыре учреждения культуры: 
городской дворец культуры, 
Дворец культуры с. Дыгулыбгей, 
Детская школа искусств №1, го-
родская библиотечная система. 
Их деятельность ведётся в рам-

ках муниципальной целевой про-
граммы «Сохранение и развитие 
культуры в городском округе 
Баксан на 2021-2023 годы».

– Участие учреждений куль-
туры в национальном проекте 
«Культура», федеральных и 
республиканских программах 
позволило значительно улучшить 
их материально-техническое 
состояние. Ряд мероприятий 
реализован по государственной 
программе «Культура Кабарди-
но-Балкарии», – уточняет Фати-
ма Анатольевна.

Благодаря совместным усили-
ям администрации г.о. Баксан и 
Министерства культуры КБР осу-
ществлён капитальный ремонт 
внутренних помещений ДШИ 
№1 и её учебной площадки, 
расположенной в с. Дыгулыбгей, 
теперь у детей – а их здесь обу-
чается более 400 – есть уютное, 
комфортное пространство для 
творчества.

Восстановлена Братская моги-
лы с памятником, которая нахо-
дится перед школой №7. Работы 
велись в рамках предоставления 
субсидии на восстановление 
воинских захоронений феде-
ральной целевой программы 
«Увековечение памяти погибших 
при защите Отечества на 2019-
2024 годы».

СПОРТ
Проводится большая работа 

в области спорта. В целях повы-
шения эффективности деятель-
ности профильных учреждений 
утверждена муниципальная 

целевая программа «Развитие 
физической культуры и спорта на 
2021-2023 годы».

– В 2020 году общая чис-
ленность вовлечённых в за-
нятия физкультурой и спортом 
составила 25,2 тыс. человек. 
Среди баксанских спортсменов 
16 кандидатов в мастера спорта, 
семь человек имеют первый 
спортивный разряд. С начала 
2020 года на сайте Всероссий-
ского физкультурно-спортивного 
комплекса «ГТО» было зареги-
стрировано 4232 участника от 
8 до 70 лет и старше, – отметила 
Ф. Карданова. 

Она акцентировала внимание 
на совместной деятельности го-
родского комитета по физической 
культуре, спорту и молодёжной 
политике и муниципальной ко-
миссии по делам несовершенно-
летних и защите их прав. Ребята, 
находящиеся на учёте, вовле-
каются в спортивно-массовые 
мероприятия. Они закреплены 
за тренерами спортивных школ 
и посещают различные секции.

– Вся наша работа направлена 
на достижение обозначенных 
Президентом РФ Владимиром 
Путиным целей: это обеспечение 
конкурентоспособности россий-
ского образования, вхождение 
России в десятку ведущих стран 
мира по качеству общего обра-
зования, воспитание гармонично 
развитой и социально ответствен-
ной личности на основе духовно-
нравственных ценностей народов 
РФ, исторических и национально-
культурных традиций, – говорит 
Фатима Карданова. – Понятно, 
что цели глобальные, но большое 
складывается из частиц, так что 
мы под грамотным руководством 
главы местной администрации 
г.о. Баксан Хачима Мамхегова 
сделаем всё для решения по-
ставленных задач.

Марина МУРАТОВА

ЧАСТНОЕ МНЕНИЕ

Для тех, кто не в курсе, так называется сервис для создания и просмотра ко-
ротких видео, принадлежащий китайской компании. В последнее время его попу-
лярность растёт и успешные тиктокеры зарабатывают неплохие деньги. В августе 
2020 года «Forbes» выпустил свой первый рейтинг самых высокооплачиваемых 
звёзд Тик-тока.  Максимальный доход за 12 месяцев составил 5 миллионов долла-
ров США.

Тик-ток

Недавно скачал это приложе-
ние на телефон и поразился сра-
зу нескольким вещам. Примерно 
треть видеороликов не несут 
никакой информационной на-
грузки. На кого они рассчитаны, 
остаётся загадкой, но зрителю 
показывают откровенную чушь. 
Человек снимает части своего 
тела, выдавливает прыщи, за-
мазывает дырку в стене или  гнёт 
металлическую вилку… В нашем 
абсурдном мире глупо искать 
рациональное зерно, но должен 
же быть в этом хоть какой-то 
здравый смысл. Или авторы про-
сто над нами издеваются? 

В целом контент Тик-тока до-
статочно разнообразен. Тут тебе и 
отрывки из фильмов, и куплеты из 
песен.  Кто-то хвастается  новым 
ремонтом, кто-то своим ребёнком 
или котом. На экране мелькают 
Антибиотик, Высоцкий, Сталин, 
Берия, Шакро Молодой, Гарик 
Мартиросян, Владимир Соловьёв 
и Хабиб Нурмагомедов…  

На «полянах» Тик-тока рез-
вятся наглые пранкеры, модные 
блогеры и продвинутые тиктоке-
ры. Странно, но теперь это про-
фессии. Ты можешь заниматься 
ерундой и получать за это деньги.  
Откуда они берутся, догадаться 
несложно. Видеоролики пере-
межаются рекламой, без которой 
сегодня никуда.  

Любой пользователь может 
снять постановочное видео и 
выложить его на сервисе. В 
большинстве случаев ролики 
получаются так себе, но больше 
всего умиляет отсутствие во-
ображения. Допустим, в сети 
появляется видео. Несмотря на 
примитивный сюжет, оно стано-
вится  популярным или, как сей-
час принято говорить, вирусным. 
Например: идут по улице два 
парня. Один задевает другого 
плечом. Тот возмущается: 

– Ты чё, широкий, что ли?  
Эта глупая фраза становится 

мемом, и её  начинают тиражи-
ровать, перепевая на разные 
лады. Вскоре появляется огром-
ное количество похожих роликов. 
Меняются  только лица и голоса. 

– Ты чё, широкий, что ли? 
– гнусавят, басят и блеют до-
морощенные артисты, надеясь, 
что их видео тоже станет мега-
популярным. Раньше это назы-
валось «въехать на чужом горбу 
в рай», а как называется теперь, 
я, честно говоря, не знаю. Глядя 
на такой откровенный и низко-
пробный плагиат, удивляешься 
ущербности авторов. Неужели 
трудно придумать что-то новое? 
В конце концов, толкнуть прохо-
жего плечом – не самая сложная 
драматургия. Такие, с позволения 
сказать, сюжеты можно клепать 

пачками, не вставая с дивана. 
В рейтинге современных цен-

ностей совесть плетётся где-то в 
хвосте, и некоторые тиктокеры 
не стесняются зарабатывать 
на больных людях.  Здоровые 
балбесы снимают  сюжеты с 
лилипутами и микроцефалами, 
провоцируя  их на глупое и не-
адекватное поведение. 

Розыгрыши или, выражаясь 
современным языком, «пранки» 
ничуть не лучше. Большинство из 
них напоминают издевательство 
и запросто могут закончиться 
травмами или даже смертью. В 
этом смысле Тик-ток не ориги-
нален. Он всего лишь проекция 
безжалостного современного 
общества с извращёнными по-
нятиями о добре и зле. 

Тик-ток – прекрасный инстру-
мент для одурачивания. Он за-
сасывает и отупляет. Во время 
просмотра коротеньких роликов 
часть мозга находится в анаби-
озе. Достаточно просто сидеть, 
уткнувшись в экран своего теле-
фона. Не нравится видео – пере-
листнул и смотришь другое. 

Иногда складывается впе-
чатление, что нас намеренно 
оболванивают. Это касается 
чего угодно: интернета, рекла-
мы, мультфильмов, кинемато-
графа  и выпускных экзаменов 
в школе. По случаю приведу 

характерный пример. Окончив 
одиннадцатый класс, девушка 
сдавала экзамен по литературе. 
Ей достался вопрос: «Каким раз-
мером написан роман Пушкина 
«Евгений  Онегин». Школьница 
назвала «четырёхстопный ямб», 
но компьютер ответ не принял. 
К счастью, барышня оказалась 
уверенной в себе и подала апел-
ляцию.  Выяснилось, что «пра-
вильный» ответ, заложенный в 
базе компьютера – ямб. Просто 
ямб! И нечего тут умничать и 
разводить демагогию... 

А теперь несколько слов о 
том, как в современном мире 
становятся «звёздами». Про 
Даню Милохина и Моргенштерна 
я уже писал, но есть не менее ин-
тересные персонажи. Например, 
Мурат «Шерстяной».

Представим себе такую ситуа-
цию. Обычный, ничем не приме-
чательный парень из Дагестана 
выпил лишнего и сел в такси. В 
пути он вёл себя по-хамски и не 
рассчитался с водителем.  Всё 
это снимал видеорегистратор, и 
ролик попал в интернет. Видео 
набрало огромное количество 
просмотров, и ушлые тиктокеры 
решили присоседиться к сомни-
тельной славе дагестанца. Они 

стали брать у него провокацион-
ные интервью, сталкивая лбами 
с другими маргиналами, и даже 
свели с таксистом, которого он 
«кинул на деньги». В итоге парень 
почувствовал себя знаменито-
стью и расправил крылья.  Мо-
раль этой истории проста. То, что 
ещё совсем недавно считалось 
аморальным, сегодня может 
стать поводом для всенародной 
славы.  

Приведу ещё один пример, 
который не связан с Тик-Током, но 
имеет прямое отношение к ново-
му мировоззрению. Подросток 
сообщил в мэрию о том, что у его 
родителей поддельные справки 
о вакцинации. Мэрия  хлопчика 
наградила, подарив ему дорогой 
мобильный телефон. Правы ли в 
этой ситуации родители – другой 
вопрос, но, по мне, их сынок по-
ступил, мягко говоря, недостойно. 
С таким в разведку не пойдешь 
и каши не сваришь. Предавший 
папу и маму, не задумываясь, 
предаст Родину. Но, видимо, те, 
кто подарил ему дорогой мобиль-
ник, считают иначе. Они сделали 
мальчика примером для под-
ражания, и, думаю, у многих его 
ровесников ёкнуло в груди.

Эдуард БИТИРОВ
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 Коллективы Министерства культуры Кабардино-Балкарской Ре-
спублики, ГКУ «КБР-Медиа», Союза журналистов КБР, редакций 
газет «Кабардино-Балкарская правда», «Адыгэ псалъэ»,  «Заман», 
«Советская молодёжь», «Горянка», журналов «Литературная Кабар-
дино-Балкария», «Ошхамахо», «Минги Тау», «Солнышко», «Нур», 
«Нюр», ВТК «Кабардино-Балкария», информационного агентства 
«КБР-инфо», издательства «Эльбрус» выражают глубокое со-
болезнование редактору газеты «Адыгэ псалъэ» БОГАТЫРЁВОЙ
Луизе Артуровне по поводу смерти брата БОГАТЫРЁВА Астемира 
Артуровича.

 Коллективы Министерства культуры Кабардино-Балкарской Ре-
спублики, ГКУ «КБР-Медиа», Союза журналистов КБР, редакций 
газет «Кабардино-Балкарская правда», «Адыгэ псалъэ», «Заман», 
«Советская молодёжь», «Горянка», журналов «Литературная Кабар-
дино-Балкария», «Ошхамахо», «Минги Тау», «Солнышко», «Нур», 
«Нюр», ВТК «Кабардино-Балкария», информационного агентства 
«КБР-инфо», издательства «Эльбрус» выражают глубокое собо-
лезнование начальнику отдела охраны труда и обеспечения без-
опасности ГКУ «КБР-Медиа» БИШЕНОВУ Султану Сараждиновичу
по поводу смерти жены БИШЕНОВОЙ Фатимы Алимовны.

 

 Осетинский национально-культурный центр «Ныхас» выражает 
глубокое соболезнование члену совета ЕЛЕЕВУ Казбеку Назировичу,
семье, родным и близким по поводу кончины отца ЕЛЕЕВА 
Назира Магометовича.

Избирательная комиссия Кабардино-Балкарской Республи-
ки выражает искреннее соболезнование родным и близким в 
связи со смертью бывшего члена избирательной системы КБР 
ЧЕГЕМБАЕВОЙ Маржан Исмаиловны.

 Республиканское отделение всероссийской общественной 
организации ветеранов «Боевое Братство» выражает искреннее 
соболезнование родным и близким участника Великой Отечествен-
ной войны гвардии капитана БАГОВА Сейфудина Хаталовича в 
связи с его кончиной.

В связи с утерей считать недействительной круглую печать
АО «Кавказ-Автосити». КБР, Урванский район, с. Урвань. 
ОГРН 1160726050870/ИНН 0707018517 с 10.11.2021 г.

Кадастровым инженером Кертиевой Кариной Рафаи-
ловной, 360019, г. Нальчик, ул. Циолковского, 43, karina.
kertieva@bk.ru, 8-928-703-76-22, № квалиф. аттестата 07-
11-105, выполняются кадастровые работы в отношении 
земельного участка с кадастровым №07:09:0104041:1, 
расположенного по адресу: КБР, г. Нальчик, тер. с/т «Мир».

Заказчиком кадастровых работ является Уянаева Жан-
нета Альбертовна.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласова-
ния местоположения границ состоится 13 декабря 2021 г. 
в 11 часов по адресу: КБР, г. Нальчик, ул. Циолковского, 7, 
оф. 300. С проектом межевого плана земельного участка 
можно ознакомиться по адресу: г. Нальчик, ул. Циолков-
ского, 7, оф. 300.

Требования о проведении согласования местополо-
жения границ земельных участков на местности прини-
маются с 15 ноября по 28 ноября 2021 г., обоснованные 
возражения о местоположении границ земельных участков 
после ознакомления с проектом межевого плана при-
нимаются с 29 ноября по 12 декабря 2021 г. по адресу: г. 
Нальчик, ул. Циолковского, 7, оф. 300.

При проведении согласования местоположения границ 
при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий 
личность, а также документы о правах на земельный 
участок.

Смежный земельный участок, с правообладателем 
которого требуется согласовать местоположение границ: 
КБР, г. Нальчик, тер. с/т «Мир», уч. 34, кадастровый номер 
07:09:0104041:34.

ОБЪЯВЛЕНИЕ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 
СУДЕЙ КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в 
Российской Федерации» Квалификационная коллегия 
судей Кабардино-Балкарской Республики объявляет 
об открытии вакантной должности заместителя пред-
седателя Урванского районного суда Кабардино-Бал-
карской Республики.

Заявления и документы, указанные в пункте 6 статьи 
5 Закона Российской Федерации от 26 июня 1992 года 
№3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации», 
принимаются от претендентов: понедельник-четверг с 
10 до 18 часов, пятница с 10.00 до 16.45 по адресу: 360051, 
КБР, г. Нальчик, ул. Пачева, 12, здание Верховного суда 
Кабардино-Балкарской Республики, каб. №502.

Последний день приёма документов – 9 декабря 
2021 года.

Заявления и документы, поступившие после указан-
ного срока, к рассмотрению не принимаются.

О дате рассмотрения заявлений претендентов будет 
сообщено дополнительно.

Справки по тел.: (8662) 42-56-87.

От всей души  сердечно 
поздравляем  с юбилеем

 ДЖАНСУЕВУ- ЗОЛОТАРЁВУ 
Ирину Султановну, отличника 
народного образования, канди-
дата педагогических наук, на-

учного сотрудника КБГУ (ИПК), 
прекрасного человека.

Ежегодно 12 ноября в нашей стране отмечается Синичкин день.  Это относитель-
но новый  экологический праздник, который был учреждён по инициативе Союза 
охраны птиц России. 

Зачем подкармливать птиц?

«Синичкин день» – это день 
птиц, остающихся на зимовку в 
российских регионах: синиц, ще-
глов, снегирей, соек, чечёток, сви-
ристелей. И повод напомнить, как 
важно подкармливать зимующих 
птиц, заготавливать «синичкины 
лакомства»: несолёный животный 
жир, нежареные семечки тыквы, 
подсолнечника или арахиса. Ещё 
одна традиция, которая появилась  
в канун праздника, – делать и раз-
вешивать кормушки. 

Казалось бы, зачем  подкарм-
ливать диких птиц, чей цикл жизни 
и среда обитания предусматри-
вают суровые зимние условия? 
Однако многие птицы погибают 
зимой не из-за холода, а из-за 
отсутствия привычного полно-
ценного питания. Поэтому для со-
хранения популяции птиц многим 
необходима подкормка. Чтобы не 

замёрзнуть, им требуется много 
энергии для обогрева, а для этого 
нужно постоянно пополнять её – 
питаться, причём чаще и больше, 
чем летом. Кроме того, зимний 
день короткий, времени на поиск 
пищи у птиц меньше. Поэтому они 
устремляются туда, где проще 
найти корм и можно спрятаться от 
зимней стужи – в города, посёлки, 
деревни, ближе к людям. 

В чём же важность и значимость 
птичьего племени? Птицы – это один 
из естественных саморегуляторов 
природы. Одни уничтожают насеко-
мых, спасая  деревья и кустарники, 
другие питаются плодами, разнося 
семена по окрестности и увеличи-
вая зону лесов, третьи, в основном 
хищные, – пернатые санитары. Они 
обитают в лесах, питаются мышами 
и мелкими пернатыми, в основном 
больными или ослабленными.

* * *
В Нальчике, в Объединении 

парка культуры и отдыха в начале 
октября был объявлен конкурс «Си-
ничкин день». 

– Для участия необходимо было 
отправить фотографии детей со 
скворечниками на электронный 
адрес park_events@mail.ru с по-
меткой «Синичкин день» и указать 
фамилию, имя и отчество, школу 

и класс ребёнка. Принимались 
работы до 20 октября. Этот конкурс 
мы проводим второй год, но если 
прошлой осенью мы получили 220 
заявок, то сейчас уже 370. Каждая 
работа уникальна и заслуживает 
внимания, но призовых мест не так 
много. Каждый участник получит 
свой сертификат и магнитик с фото-
графией на память, а победители 
– подарки и дипломы, –  рассказала 
и.о. начальника отдела по благо-
устройству и ландшафтному ди-
зайну Объединения парка культуры 

и отдыха Нальчика  Анна Жилина. 
– Победителей отобрали сотрудники 
администрации парка, так как  при 
проведении голосования раньше 
были случаи накрутки голосов. 
Акция проводится совместно с де-
партаментом образования местной 
администрации  Нальчика. 

Участники конкурса распреде-
лены по возрастным группам, в 
каждой отобраны лучшие работы, 
которые найдут своё место на цен-
тральных аллеях Атажукинского 
сада и Курортного парка. 

В конкурсе приняли участие дети 
не только из школ Нальчика, но и 
из селения Хатуей (тоже участвуют 
второй год).

Этот конкурс проводится для 
того, чтоб дети с ранних лет про-
являли заботу об окружающем их 
мире и помогали маленьким обита-
телям парков и скверов. 12 ноября в 
«Синичкин день» подведены итоги.

– В этом году из-за эпидемиоло-
гической ситуации мы не сможем 
сами провести награждение участ-
ников, но все подарки, дипломы и 
сертификаты передадим в школы 
и будем ждать от них фотоотчёт о 
награждении, – рассказала Анна 
Жилина.

Победители в младшей группе 
(1-4 классы):  Даниил Трофимцев 

(школа №9), Темирлан Тхатлов 
(школа №33), Даниза Каширгова 
(школа №3), Адиля Желеготова 
(школа №32), Инал Дамбегов 
(гимназия №29), Сафия Цагова 
(школа №33).

В группе 5-6 классов победили 
Милана Хацукова (школа №9),  
Ислам Каранашев (школа №28), 
Дамир Ахаминов (школа №11).

В старшей группе 7-8 классов 
победили Алан Гуртуев (школа №3), 
Саид Канкулов (школа №11), Идар 
Хатухов (школа №11).

Больше всего награждённых в 
младшей группе, пояснила Анна, 
поскольку у них много интересных 
работ. И организаторы решили по-
ощрить больше самых маленьких 
мастеров.

Ольга КЕРТИЕВА

Министерство культуры Кабардино-Балкарской Республики 
выражает глубокое соболезнование народному художнику Кабар-
дино-Балкарской Республики, директору Кабардино-Балкарского 
методического центра народного творчества и культпросветра-
боты ЖИЛОВУ Анатолию Тиновичу в связи с кончиной дочери
 ЖИЛОВОЙ Ирины Анатольевны. 

 

    Люби свой возраст и втайне
    Гордись им, идя сквозь года.
    Ведь главное, чтобы  с годами
    Осталась душа  молода!

     Желаем тебе мира, любви, 
удачи! Много счастья, здоровья, 

успехов в работе, 
бодрости и добра, и 
хранима будь судь-

бой всегда!
С любовью родные, друзья

 ПОЗДРАВЛЯЕМ 
с красивой юбилейной датой –

95-летием – нашу  многоуважаемую 
маму, бабушку, прабабушку
Хани Хабашевну ЯГАНОВУ!

Ты воплощение мудрости, доброты, 
высокого предназначения женщины- 
матери. Спасибо тебе, родная, за всё, 
что ты сделала и продолжаешь делать 
для нас. В каждом из нас частичка 
твоего бесконечно доброго сердца, 
и мы сделаем всё, чтобы быть твоим 
достойным продолжением в жизни. 

Здоровья крепкого, жизни долгой 
в окружении дорогих тебе людей, 
счастья, радости бесконечной, благо-
получной осени жизни желаем тебе от  
всей души. Любящие 

тебя родные
и близкие


